



























jika salah satu anggota tubuh terpisah dari tubuh maka itu menjadi mati dan tidak dianggap sebagai makhluk hidup. Seperti tangan yang terputus dari tubuh dan daun jatuh dari pohon.

Lalu seperti manusia, ketika ia dipisahkan dari masyarakat akan ditimpa kehancuran dan tidak berharga, karena tindakan manusia, norma dan adat istiadat dan tradisi yang dibentuk dengan melihat hubungannya dengan masyarakat saja. Mengatakan tentang benar maka itu disebut sebagai hal yang benar dan bercerita tentang kebohongan maka itu disebut sebagai hal yang buruk. Itu semua hanya terjadi dalam kehidupan masyarakat. Tanpa itu, tidak ada yang bisa mengatakan bahwa antara kedua dikatakan menjadi salah satu yang baik dan yang lain adalah buruk. Hal ini menunjukkan bahwa manusia tidak dapat melepaskan diri dari masyarakat manusia secara faktual. Meskipun, mereka ingin menjadi terpisah dari kehidupan masyarakat, yang penuh dengan aturan mengikat, mereka tidak akan mampu melakukannya, karena jika hal itu terjadi mereka akan mengusir kekuatan dan kehidupan yang diberikan kepada mereka oleh masyarakat.

Cara utama untuk memenuhi kebutuhan manusia seperti yang disebutkan di atas adalah melalui kerjasama sosial. Kerjasama sosial merupakan sarana untuk tujuan yang tidak dapat dicapai sepenuhnya. Sementara itu tujuan yang memaksimalkan kesejahteraan dan kebahagiaan umat manusia. Terutama bagi masyarakat yang tinggal di pedesaan

Jawa. Umumnya bentuk kerjasama antara orang-orang yang diwujudkan dalam kegiatan gotong royong misalnya untuk kegiatan berkontribusi pada organisasi perayaan.

Masyarakat saling membantu diterapkan masyarakat Jawa dalam tradisi *buwuhan*, yang merupakan realisasi kepatuhan mereka dengan norma-norma sosial. Orang normal menjadi acuan dalam mengatur perilaku individu dalam kehidupan masyarakat. Norma-norma sosial diwujudkan dalam sikap hidup orang Jawa untuk melestarikan tradisi sebagai ciri khas kehidupan orang Jawa sebagai harmonisan menghormati.

Harmoni adalah situasi dimana semua pihak dalam damai satu sama lain, saling mencintai dan bekerja sama dalam suasana tenang dan menerima perjanjian. Harmonis menuntut untuk mencegah tindakan dan perilaku yang dapat mengganggu ketenangan dalam kehidupan masyarakat, sehingga tidak ada konflik yang tidak diinginkan dalam hubungan sosial masyarakat. Dengan kata lain harmoni lebih menekankan terhadap kondisi eksternal atau hubungan sosial yang tampak dari luar.

Masyarakat Jawa tidak menciptakan harmoni, tapi mereka mencoba untuk menjaga keharmonisan yang ada. Oleh karena itu, masyarakat Jawa telah berusaha untuk tidak melibatkan perasaan batin mereka atau sikap mereka. Yang paling penting menurut mereka adalah bagaimana membuat hubungan tenang dan damai dalam masyarakat. Kepentingan masyarakat









Dengan demikian, idiom *sepi ing pamrih* selalu menjadi idiom untuk *rame ing gawe*. *Rame ing gawe* dipraktik hidup orang Jawa sering digambarkan sebagai tugas untuk bekerja keras yang tidak untuk diri saja, tetapi juga untuk orang lain.

Suseno menjelaskan bahwa makna dari kata *gawe* tidak hanya bekerja tetapi juga berarti pesta perayaan. Karena dalam persiapan pesta selalu membawa bekerja bersama-sama dan membutuhkan orang-orang baik dari keluarga atau tetangga. Orang demikian, orang Jawa berusaha untuk bertindak benar, tidak dikendalikan oleh keegoisan dan memenuhi kewajiban mereka sebagai makhluk sosial individu memenuhi kewajiban diri seseorang, keluarga, masyarakat dan lain-lain.

a. *Ojo Dumeh* (Jangan sombong)

*Ojo dumeh* dalam bahasa Indonesia bisa diartikan sebagai tidak arogan. Karakter ini sangat penting untuk menerapkan prinsip hormat. Sedangkan karakter arogan "*dumeh*" bisa salah satu hambatan bagi orang untuk berbaur dengan orang lain, karena sikap ini membuat orang menganggap mereka lebih tinggi daripada yang lain. Sehingga membuat orang lain merasa tidak nyaman dan merasa rendah diri pada orang lain. Jadi *dumeh* aja dimaksudkan untuk seseorang dalam kehidupan masyarakat dapat mengendalikan diri saat mengikuti sekitarnya.

Seperti yang ditulis oleh *Niels Mulder* dalam bukunya dengan judul *Jawa-Thailand*, ketika seseorang menunjukkan perhatian yang bertepatan dengan peristiwa kelahiran, rasa sakit, dan acara penting lainnya pada orang lain. Kemudian satu diri akan menerima perhatian bagi orang-orang lain yang mendapatkan apa yang telah diberikan kepada mereka sebelumnya. Dengan demikian, *dumeh* aja dapat tercermin pada orang yang menyesuaikan diri dengan lingkungan dan masyarakat sesuai dengan aturan dan etiket yang diterapkan dalam kehidupan sosial.

b. *Gemi*, *Nastiti* dan *Ngati-ati* (Hemat, pandai menyimpan dan sifat kehati-hatian)

*Gemi* adalah berhemat dalam membelanjakan harta. Seseorang yang hemat berarti bahwa orang dapat mengatur keseimbangan antara pendapatan dan pengeluaran harta (uang). Frugal akan menumbuhkan sikap filantropi seseorang, karena orang yang tahu pasti kapan ia menggunakan uangnya untuk hal-hal yang bermanfaat. Oleh karena itu, ketika ia ditanya oleh seseorang dalam kesulitan untuk membantu, ia akan membantu orang tersebut dengan senang hati.

Orang Jawa yang diketahui sangat perhitungan dalam menggunakan kekayaan mereka. Harta yang mereka dapatkan dan mereka mengumpulkan, mereka berhasil menjaga biaya mereka, sehingga mereka tidak melebihi pendapatan yang menyebabkan

utang. Mereka Mempertimbangkan dan memperhitungkan semua biaya dan pendapatan tidak dimaksudkan untuk menjadi pelit, tapi orang Jawa selalu presisi ketika mereka ingin melakukan sesuatu dan sikap seperti ini disebut *nastiti*. *Nastiti* cenderung bagaimana menggunakan kekayaan hemat dan hati-hati. Hal ini tidak mengandung kekikiran, bahkan menggunakan rasionalitas.

Harta yang dihabiskan sia-sia dan tidak berguna akan membuat sengsara. Selain itu, orang-orang yang menggunakan harta sembarangan akan membuat mereka masuk ke masa sulit dan kesengsaraan. Sementara itu, *Ngati-ati* adalah sikap kehati-hatian untuk apapun yang akan dilakukan oleh orang-orang. Seseorang hati-hati akan selalu berpikir terlebih dahulu sebelum melakukan sesuatu, terutama dalam mengambil keputusan. Hati-hati dalam pengambilan keputusan dapat diwujudkan jika sikap didasarkan pada hati-hati dan penuh pertimbangan. Perhatian dapat mencegah konflik apapun dalam kehidupan sosial, karena hati-hati mengarahkan orang untuk menjadi toleran dan menghormati orang lain.

Dengan kata lain *Ngati-ati* adalah upaya pengendalian diri dalam menanggapi situasi dan usaha dari orang dalam menyesuaikan diri dengan adat dan kebiasaan yang berlaku di masyarakat hidup. Jadi,





Timbal balik bagi masyarakat pedesaan prinsip moral yang menjadi basisi kegiatan sosial timbal balik. Dengan sosiolog Alvin Gouldner (1960) ia berpendapat bahwa norma timbal balik adalah kode moral universal yang didasarkan pada gagasan sederhana yaitu ketika seseorang telah mendapatkan bantuan, maka orang itu harus membantu orang lain yang pernah membantunya. Prinsip menyiratkan bahwa menerima bantuan baik dalam bentuk jasa atau barang oleh penerima membuat kewajiban untuk membalas dengan jenis yang sama dari bantuan atau dengan nilai yang sebanding dengan bantuan nanti. Dalam jangka masyarakat Jawa itu disebut sebagai *Asok lan mbalekne*. Menurut masyarakat Jawa tradisi *buwuhan* adalah manifestasi dari bantuan timbal balik yang pada dasarnya dilakukan secara sukarela untuk membantu orang lain, tapi ada kewajiban sosial yang memaksa moral bagi seseorang yang telah mendapat bantuan tersebut untuk kembali membantu orang-orang yang telah membantunya. Karena orang-orang yang membantu akan merasa berutang kepada orang-orang yang telah membantunya.

Umumnya, seseorang tidak ingin berutang kepada orang lain. Kerjasama ini akan memuaskan ketika kedua pihak merasa bantuan yang diberikan dan pengembalian adalah karena tidak menerima amal atau kasihan dari orang lain. Seseorang yang mendapat bantuan kasih sayang itu akandirendahkan. Sedangkan kerja sama atau saling membantu berdasarkan pada penghormatan akan menjaga martabat kedua belah pihak. bantuan sehingga menguntungkan dalam tradisi *buwuhan* lebih

